

- Con base en citas y respetando las medidas sanitarias, la Red de Hospitales de la FMVZ desarrolla docencia e investigación, y brinda servicios a la sociedad.
- Reanuda servicios, dentro de CU, la Clínica Móvil para el Control Reproductivo de Perros y Gatos.

red
hospitales
y clínicas
veterinarias
FMVZ
UNAM



Consulta infoVET en: www.fmvz.unam.mx

unam,
legado cultural
en continuo movimiento



fmVz
1853

@fmvzunam

@fmvz_unam

@FMVZUNAM

FMVZ.UNAM.Oficial

Facultad de Veterinaria UNAM

infovet@fmvz.unam.mx

Ciudad Universitaria, CDMX. Número 366 marzo 3 de 2022

Brindar a los estudiantes la mejor formación académica posible, bajo las condiciones actuales

El pasado 18 de febrero, la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM publicó un comunicado en su sitio web y redes sociales en el que da a conocer, entre otros aspectos, que en el reciente proceso de inscripción a la licenciatura, la División de Estudios Profesionales efectuó una Encuesta de Participación Voluntaria en la que se preguntó a los estudiantes lo siguiente:

¿En caso de que las condiciones sanitarias lo permitan, estarías dispuesto/a a retomar actividades de manera presencial?

De los 3 mil 316 estudiantes inscritos, 2 mil 870 respondieron la encuesta con este resultado: 2 mil 527 (88%) Sí y 343 (12%) No.

Debido a lo anterior –se señala en el comunicado– los Claustros Académicos de todas las asignaturas trabajan en la elaboración de propuestas conjuntas que permitirán que las alumnas y los alumnos puedan desarrollar actividades presenciales para la adquisición de habilidades prácticas en los grupos de cada semestre, “sin conflictos de horario en su programación”.

En este contexto, es importante mencionar que las acciones y estrategias implementadas por autoridades, académicos/as y personal administrativo de la Facultad tienen el objetivo de brindar a los estudiantes la mejor formación académica posible, bajo las condiciones actuales de la pandemia.

Es también en este contexto que en la FMVZ se han reiniciado actividades presenciales en diferentes áreas, mientras que en otras se trabaja a distancia o de forma híbrida:

- Los hospitales de Aves, de Équidos, de Especialidades en Perros y Gatos, y de Fauna Silvestre y Etología Clínica (a los que en este número Infovet dedica su portada) trabajan bajo citas programadas, al igual que la Clínica Móvil para el Control



La FMVZ colocó siete lavamanos de pedal y secadores en el pasillo central.



La Clínica Móvil para el Control Reproductivo de Perros y Gatos reinició actividades dentro de CU.

Reproductivo de Perros y Gatos, que ha reiniciado actividades dentro de Ciudad Universitaria.

- El Servicio Médico de la Facultad atiende de forma presencial (edificio 1, planta baja) y a distancia a través de instagram (servicio.médico.fmvz).
- La Biblioteca “MV. José de la Luz Gómez” informó que a partir del pasado 21 de febrero los estudiantes pueden devolver los libros y tesis que hayan solicitado en calidad de préstamo, al tiempo que destacó la puesta en funcionamiento del Servicio de Préstamo de Dispositivos Móviles (tablets) en beneficio de los estudiantes; además, mantiene sus servicios a distancia de préstamo de libros y tesis, consulta en sala y asesoría en base de datos, entre otros.

Consulta los días y horarios de atención de todos estos servicios en www.fmvz.unam.mx.

- Del 23 al 25 de febrero se llevó a cabo la XXVIII Jornada Médico Avícola, de manera presencial en el auditorio Pablo Zierold Reyes y en línea mediante Zoom. El evento estuvo dirigido a estudiantes, profesionales y público en general.

Cabe destacar que todas las actividades de tipo presencial se efectúan respetando las medidas sanitarias.

También cabe resaltar que conforme a los Lineamientos para el Regreso a las Actividades Universitarias, la FMVZ instaló en aulas y laboratorios de docencia extractores de aire que realizan cinco cambios de aire/aula/hora para obtener mayor flujo aéreo y favorecer la ventilación; además, colocó siete lavamanos de pedal (jabón líquido) y secadores en el pasillo central, así como dispensadores de gel a base de alcohol.

Texto y fotos: Virginia Galván Pintor.

Consolidar una Facultad **incluyente y segura**, objetivo de la Secretaría de Atención a la Comunidad

PARA la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM uno de los avances en el 2021 fue la creación de la Secretaría de Atención a la Comunidad (SAC), la cual tiene áreas importantes de atención para ser una Facultad incluyente y segura en el desarrollo de sus actividades.

▪ Servicio Médico ▪ Atención Psicológica, ▪ Actividades Deportivas, ▪ Actividades Extracurriculares, ▪ Seguimiento a Egresados y ▪ Unidad de Género son las instancias que conforman la nueva secretaría, la cual también brinda apoyo a diferentes comisiones y comités, por ejemplo, a la Comisión Local de Seguridad (CLS) y al Comité de Bioseguridad.

Para avanzar en sus objetivos, la SAC –a cargo de la MVZ EDV Liliana M. Valdés Vázquez– trabaja con base en estrategias de comunicación, atención específica a las necesidades de la comunidad, diagnósticos comunitarios y situacionales, así como revisión y seguimiento de acuerdos, entre otros.

La SAC tiene su oficina central en la planta baja del edificio uno (entrando a la izquierda), desde donde se coordinan las labores y los esfuerzos para cumplir cabalmente con las funciones encomendadas, que son diversas debido a las instancias involucradas, pero que operan bajo conceptos y propuestas claves para el desarrollo de toda comunidad: inclusión, comunicación interna y externa, capacitación, prevención, formación holística, igualdad de género, participación comunitaria, salud y seguridad, entre otros.

Nuestra estimada comunidad puede conocer todas las funciones de la



Personal de la SAC.

SAC en el sitio web www.fmvz.unam.mx, apartado “Secretarías”.

Servicio Médico (SM): en una institución educativa este tipo de servicios, además de ofrecer atención primaria a la comunidad, coadyuvan a fortalecer los conocimientos sobre la salud, así como a crear conciencia, sobre todo en el estudiantado, respecto de las actitudes y acciones que ayudan a evitar riesgos en la salud: decir no al consumo de alcohol, tabaco y otras sustancias nocivas; decir sí al uso del condón, procurar una buena alimentación, entre otras. Y es que, la salud está directamente relacionada con aspectos como el ausentismo escolar y el rendimiento académico.

El SM de la Facultad brinda tres servicios: atención primaria (dolor de estómago, fracturas, desmayos, cefaleas, etcétera), canalización a unidades de especialidad, así como consejería en sa-

lud sexual y reproductiva; se ubica a un costado de la oficina central de la SAC.

A cargo de médicas tituladas de la Facultad de Medicina y pasantes de la Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia, como prestadoras de servicio social, el SM trabaja de manera presencial de lunes a viernes, y a distancia mediante instagram –@servicio.médico.fmvz– aplicación en la que publica infografías sobre temas de interés como métodos anticonceptivos, cáncer de mama, enfermedades de transmisión sexual y nutrición, por mencionar algunos, y responde a preguntas y dudas de los lectores.

Atención Psicológica (AP): concebido como un espacio de atención especializada y confidencial para estudiantes de licenciatura de la FMVZ, este servicio ofrece gratuitamente orienta-





ción y atención psicológica a través de psicoterapia individual breve de hasta 10 sesiones, así como atención en crisis; además, organiza talleres y actividades comunitarias enfocadas a la prevención de problemáticas psicológicas.

A cargo de Rodrigo Sánchez-Vega y Carla Hadad Bellamy, personal con maestría en psicología clínica, esta área trabaja y se esfuerza a fin de contribuir a solucionar problemas personales de diversa índole: familiares, de pareja y de autoestima; dificultades para estudiar; duelos no elaborados e inestabilidad emocional, entre otros.

AP tiene su espacio físico en la planta baja de la biblioteca (a un costado de la Videoteca); para solicitar una consulta deben enviar un correo a atnpsicologi-cafmvz@unam.mx, con los siguientes datos: nombre completo, número de cuenta, correo electrónico, número de celular, semestre que cursa, horarios disponibles y motivo de la consulta.



El SM está a cargo de médicas tituladas de la Facultad de Medicina y pasantes de la Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia.

Cabe destacar que las personas de la comunidad académica y administrativa que lo requieran, pueden solicitar una sesión de orientación-canalización.

Según información especializada en el tema, recibir atención psicológica conlleva muchas ventajas, entre otras: ayuda a definir metas y proyectos, solucionar problemas, mejorar la comunicación y desarrollar estrategias para afrontar el presente o futuro; aparte, promueve la autoestima y la salud mental.

Actividades Deportivas (AD): el deporte es fundamental para el desarrollo físico y mental de las personas, pues favorece la disciplina, el trabajo en equipo, el establecimiento de metas, así como estilos de vida saludables; a su vez, la labor en equipo contribuye a mejorar la interacción e integración social. En cuanto al deporte competitivo, éste fortifica la disciplina, el sentido de compromiso y de pertenencia, y el trabajo grupal.

En este sentido, las AD son complemento substancial en la formación integral de las alumnas y los alumnos. En nuestra Facultad, las AD ofrecen los servicios de Préstamo de material deportivo, Orientación deportiva para uso



El área de Atención Psicológica trabaja a fin de contribuir a solucionar problemas personales de diversa índole; está enfocada a los estudiantes.





de gimnasios urbanos, Organización de torneos deportivos internos, Inscripción a torneos universitarios, e Información y orientación sobre los equipos que representan a nuestra comunidad estudiantil.

El responsable de AD es el profesor Diego Dazaevf Reynoso Gutiérrez, cuya oficina se encuentra en el área deportiva de la Facultad (costado sur de la biblioteca) y quien junto al equipo de personas entrenadoras, durante la pandemia han organizado actividades a distancia en distintas disciplinas, y ha realizado conferencias con temas de interés en el deporte y la activación física.

Cabe resaltar que para finales de marzo, en la explanada de El Quijote, AD está organizando una actividad de tipo presencial (acondicionamiento físico general), a la que está invitada la comunidad estudiantil, académica y administrativa; los requisitos son llevar ropa deportiva y bebida hidratante, así como respetar las medidas sanitarias: uso de cubrebocas, sana distancia y lavado de manos o uso de gel antibacterial.

A través de sus redes sociales, la SAC informará sobre esa actividad.



Brindar Información y orientación sobre los equipos que representan a nuestra comunidad estudiantil, entre los objetivos de AD.

Actividades Extracurriculares (AE): ¿A quién no le gusta asistir a una función de teatro, danza o cine, o bien participar en una conferencia, taller o curso sobre temas actuales de interés general? Bueno, pues esta posibilidad la brinda AE, cuyas tareas son la coordinación, gestión y el diseño de diferentes actividades que fomenten la cultura y la formación holística de la comunidad.

Para la FMVZ, las AE son parte de la formación integral de la comunidad estudiantil, ya que, entre muchos otros aspectos, fomentan el cultivo de una cultura general (arte, historia, ciencia...)

y la creación o el fortalecimiento de valores universales (solidaridad, honestidad, equidad, respeto, entre otras).

La formación en diferentes áreas del conocimiento y en distintos temas permiten al ser humano desenvolverse de mejor manera en una comunidad, en la sociedad o en el mundo laboral; las responsables de AE –MVZ Patricia Díaz Güemes y licenciada Berenice Cuevas Díaz–, han estructurado un programa de trabajo a distancia basado en los intereses e inquietudes de nuestra comunidad.

Egresados: Para la FMVZ operar programas de vinculación con la comunidad que ha egresado de ella siempre ha sido de importancia, por lo que desde hace varios años cuenta con esta área que tiene como objetivo establecer estrategias de vinculación con esta comunidad (licenciatura, posgrado y educación continua), a fin de conocer sus demandas académicas, movilidad y rubro de trabajo, así como su desempeño a través de los empleadores en el mercado laboral, para retroalimentar nuestros planes de estudio.

Vincular a empleadores por medio de la bolsa de trabajo es otro de los propósitos de esta área a cargo de la MVZ Marcella Altamirano Quintana, a la cual se le han encomendado varias funcio-



9 de Febrero
Registro



9 y 16 de Febrero
Registro Matutino 11:00 h
Registro Vespertino 16:00 h



11 de Febrero
Registro



16 de Febrero
Registro



18 de Febrero
Registro



23 de Febrero
Registro



24 de Febrero
Registro



25 de Febrero
Registro

Las Actividades Extracurriculares fomentan el cultivo de una cultura general (arte, historia, ciencia...) y la creación o el fortalecimiento de valores universales.





nes, entre otras: realizar encuestas tanto a las personas egresadas como a quién les ofrece empleo; actualizar y ampliar el directorio de empresas, y conocer las características generales y actuales del mercado de trabajo en el que se desempeñan.

Asimismo, establecer vínculos con las direcciones de escuelas y facultades para enriquecer la base de datos de los egresados y egresadas de MVZ a nivel nacional, y mantener comunicación permanente con Educación Continua, en donde se lleva a cabo su capacitación y actualización.

Unidad de Género (UG): el psicólogo Carlos Arturo Clavijo Meneses es el responsable de esta Unidad, indispensable porque “permite implementar e introducir la transversalización de la perspectiva de género en todos los aspectos de la vida universitaria”.

De acuerdo con el psicólogo, “la UNAM y, por ende, la FMVZ se encuentran en un proceso de transformación en cuanto a este tema: atravesamos por un periodo histórico en el cual trabajamos para transitar hacia una cultura de



Uno de los objetivos del área de Egresados es establecer estrategias de vinculación con ese sector, para conocer sus demandas académicas, movilidad y rubro de trabajo.

paz y un ambiente cálido, fraterno y de respeto”.

Coordinar y gestionar estrategias, capacitación y mecanismos locales para atender y prevenir la violencia de género en nuestra Facultad es el propósito fundamental de la UG, ubicada

en el área de Atención Psicológica, dentro de la Biblioteca “MV. José de la Luz Gómez”.

Algunas de las funciones de la UG son: diseño e implementación de estrategias y mecanismos locales para prevenir, atender y erradicar la violencia de género (VG); realizar diagnósticos y evaluaciones sobre VG; favorecer e impulsar la cultura de la denuncia; mantener comunicación y crear estrategias de capacitación con la Defensoría de los Derechos Universitarios, Igualdad y Atención de la Violencia de Género; colaborar y apoyar con la Comisión Interna para la Igualdad de Género, próxima a integrarse.

Como parte de esta transversalización de la perspectiva de género, la SAC coordina un curso sobre perspectiva de género que inició el 1 de marzo y tiene una duración de 20 horas.

Información, redacción y fotos: Virginia Galván Pintor.

en línea

Curso-Taller
Dirigido a la Comunidad FMVZ

Perspectiva de Género
en los ambientes escolares

Psic. Carlos Arturo Clavijo Meneses

Coordinar y gestionar estrategias y capacitación para atender y prevenir la violencia de género en la FMVZ, propósito de la Unidad de Género.

De la FMVZ, la primera mujer que llega a la vicepresidencia de la Federación de Colegios y Asociaciones de MVZ

LA doctora Laura Arvizu Tovar, académica de nuestra Facultad, es la primera mujer que logra ocupar el cargo de vicepresidenta de la Federación de Colegios y Asociaciones de Médicos Veterinarios Zootecnistas de México (FedMVZ), máxima organización gremial que integra y representa a las médicas y los médicos veterinarios zootecnistas del país, a nivel nacional e internacional.

La académica asumió el cargo en enero pasado durante la Asamblea Nacional Ordinaria de la federación, en donde la votación a su favor fue unánime por los representantes de los 33 colegios estatales y las 26 asociaciones de especialistas (59 socios) que integran la organización.

Lo anterior significa que dentro de dos años, la doctora Arvizu Tovar pasará a la historia como la primera mujer que llega a la presidencia de la FedMVZ, pues de acuerdo con los estatutos de la agrupación, el o la vicepresidente/a electo/a sube de manera automática a la presidencia.

La doctora comparte esta responsabilidad al frente del Consejo Directivo de la federación con los doctores Arturo Sánchez Mejorada Porras (presidente) y Gustavo Moreno Degollado (secretario).

En entrevista para Infovet, la académica comentó que dentro de la FedMVZ varias mujeres se han desempeñado como secretarías y tesoreras, pero, nunca como vicepresidentas, lo que significa un gran reto para ella: "Formar parte del grupo que dirige a un gremio no es tarea fácil; sin embargo, saber que contamos con el apoyo y respaldo de compañeras y compañeros con vocación de



Laura Arvizu en entrevista a distancia para Infovet.

servicio me da confianza respecto de los resultados que obtendremos".

Sobre el tema de la "vocación de servicio", la académica ahondó: la vicepresidencia es un puesto honorífico, es decir, no se recibe remuneración; no obstante, lo que mueve a quienes desarrollamos este tipo de labor es el deseo y el compromiso de apoyar a nuestros pares, al gremio, y es que, uno de los objetivos principales de la FedMVZ es la actualización y capacitación permanente de los MVZ's, profesionales que desempeñan un papel fundamental en áreas como la producción animal, salud animal, salud pública e inocuidad de los alimentos, entre otras.

Adscrita al Departamento de Medicina Preventiva y Salud Pública de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM, la doctora aseguró que la FedMVZ es muestra de trabajo, esfuerzo e inclusión, así como de evolución y actualización en relación con los nuevos tiempos: con trabajo,

proyectos y propuestas, hoy las mujeres están presentes en los diferentes sectores de la sociedad y en todos los campos del conocimiento, y cada día que pasan van ganando más espacios y ocupando más puestos de liderazgo –señaló–.

Agregó que aunque aún falta mucho por hacer, nuestra Facultad es ejemplo de la situación en que se encuentran actualmente las mujeres en el terreno educativo, pues en la licenciatura, casi el 80 por ciento de la población estudiantil son mujeres: "Afortunadamente, esta es una tendencia a nivel mundial".

Mencionó que como académica, considera importante hacer saber a las alumnas y los alumnos que realizar vida gremial es importante porque, por un lado, "al trabajar y actuar de manera colegiada y unida nos da reconocimiento ante las instituciones públicas y privadas, y nos permite participar en la elaboración de leyes y de políticas públicas de nuestras áreas de competencia"; por otro lado, "interactuar con colegios y



Arturo Sánchez Mejorada Porras, presidente (centro), Laura Arvizu Tovar, vicepresidenta y Gustavo Moreno Degollado, secretario.

asociaciones es una oportunidad de socialización, de retroalimentación y de generación de redes de aprendizaje y apoyo con MVZ's de todo el país".

Tras señalar que su elección en la vicepresidencia de la FedMVZ es también una muestra de los vínculos que

mantiene la FMVZ-UNAM con los sectores públicos y privados, y con el gremio, afirmó que dichos vínculos permiten a nuestra comunidad establecer convenios con instituciones, empresas y sistemas de producción para (por ejemplo) que las alumnas y los alumnos realicen

prácticas y servicio social o desarrollen investigación.

La doctora Laura Arvizu Tovar es MVZ y licenciada en Ciencia Política y Administración Pública por la UNAM. Es maestra en Administración Pública por el Instituto Nacional de Administración Pública. Cuenta con dos diplomados, uno en Políticas Públicas y Gobierno Local por la Fundación Ford-UNAM-Colegio de Ciencias Políticas y Administración Pública, y otro en Gestión de Calidad en Instituciones de Salud por el Centro de Postgrados del Estado de México (CPEM). Es doctora en Alta Dirección por el CPEM. En la FMVZ es profesora asociada "C" de tiempo completo; imparte clases en licenciatura y posgrado. Sus áreas de especialización e investigación son Legislación veterinaria y Legislación en salud pública veterinaria, entre otras. Forma parte del Consejo Técnico, el cual la designó como su representante ante la Comisión de Igualdad de Género de la Facultad.

Información y redacción: Virginia Galván Pintor.

¿Qué leer?

En su número correspondiente al 10 de febrero de 2022, la Gaceta UNAM publica una entrevista con la académica Erika Hernández Villegas, del Departamento de Microbiología e Inmunología de nuestra Facultad, quien habla de los animales y su susceptibilidad al coronavirus.

"Animales podrían ser afectados por SARS-CoV-2" es el título de la pieza periodística, en la cual la académica de la FMVZ comenta que de manera experimental se han desarrollado vacunas para el uso de emergencia en perros y gatos, las cuales han mostrado ser eficaces.

Si te perdiste la lectura de esta interesante entrevista, búscala en las redes sociales de la FMVZ; la fecha de la Gaceta ya te la dimos, el número es 5,271 (página 7).

Académicos de la FMVZ, en el evento más relevante que agrupa a líderes nacionales de la MVZ

ACADÉMICOS de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM tuvieron una destacada participación en la Convención Nacional 2022 de la Federación de Colegios y Asociaciones de Médicos Veterinarios Zootecnistas (FedMVZ) de México, realizada del 26 al 28 de enero de forma presencial en Torreón, Coahuila y a distancia mediante Zoom.

Bienestar animal, Zoonosis y salud pública, Producción animal, Resistencia a los antimicrobianos, Epidemiología, Acuicultura, Buenas prácticas pecuarias, Alimentos y alimentación, Medicina de aves de compañía y silvestres fueron, entre otros, los temas en torno de los cuales los participantes expusieron sus conocimientos y experiencias e intercambiaron propuestas e ideas, en una convención que logró reunir a poco más de dos mil profesionales (eventos presencial y a distancia) y contó con la participación de representantes del sector ganadero.

La convención es considerada como un espacio que promueve la interacción de las médicas y los médicos veterinarios con líderes de diversos sectores, tanto nacionales como estatales.

Para que usted, estimado lector, se dé una idea de la riqueza contenida en la convención, a continuación los nombres de los académicos de nuestra Facultad que participaron en ésta: Armando Mateos Poumian¹, Everardo

González Padilla, Claudia Edwards Patiño², Eduardo Téllez Reyes Retana³, Laura Arvizu Tovar⁴, Francisco Suárez Güemes (director⁵), Francisco Monroy López, Nelly Peña Hazz, Francisco Galindo Maldonado⁶, Iván Juárez Rodríguez, Juan Ramón Ayala Torres y Orbelín Soberanis Ramos.

Ellos desarrollaron temas actuales de interés no solo para MVZ's, sino también para profesionales de áreas afines, entre otros: México y la amenaza de la Peste Porcina Africana, SARS-CoV-2 en otras especies animales, Maltrato animal, Resistencia de los antimicrobianos, Acreditación de escuelas y facultades de MVZ, Formación de capacitadores en buenas prácticas pecuarias, Propuesta de Ley General de Bienestar Animal, Iniciativa de Unidad de Inteligencia y Vigilancia Sanitaria,

y Herramientas tecnológicas de simulación en un centro de referencia epidemiológica.

Cabe destacar que varios de los académicos que participaron en el magno evento actualmente ocupan cargos relevantes en instituciones públicas y organizaciones civiles:

1. Presidente de la Academia Veterinaria Mexicana,
2. Vicepresidenta de la Sociedad Mexicana de Etología y Bienestar Animal,
3. Presidente de la Asociación Iberoamericana de Ciencias Veterinarias,
4. Vicepresidenta de la FedMVZ,
5. Presidente de la Asociación Panamericana de Ciencias Veterinarias,
6. Coordinador del Centro Colaborador en Bienestar Animal de la OIE.

Texto: Virginia Galván Pintor.



La Convención Nacional 2022 de la FedMVZ se realizó de manera presencial en Torreón, Coahuila y a distancia mediante la plataforma Zoom.

Alianza académica CEIEPAA y Centro de Salud y Bienestar Animal de Tequisquiapan

■ Beneficiará a estudiantes de SS y TP; impulsará el desarrollo de investigación

CON el objetivo de promover la calidad de vida de los animales y la salud de los habitantes de Querétaro, bajo la estrategia de “Una sola salud”, el Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Animal en Altiplano (CEIEPAA) de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM y el Centro de Salud y Bienestar Animal (CESBA) del Municipio de Tequisquiapan, firmaron una Carta de Intención de Colaboración Académica, el pasado 8 de febrero.

El acuerdo pretende coadyuvar al cumplimiento de la normatividad en bienestar animal con el apoyo de estudiantes de Servicio Social y de Trabajo Profesional de la Facultad, quienes tendrán la oportunidad de participar en jornadas de concientización social y cuidado animal, así como en programas de educación sobre tenencia responsable de perros y gatos, y en campañas de control reproductivo de ambas especies.

Otro de los propósitos de esta colaboración es abrir espacios de investigación en materia de enfermedades zoonóticas y los impactos de las citadas especies en vida libre.

En el acto estuvieron presentes, en representación del gobierno del municipio de Tequisquiapan, los licenciados Mario Dorantes Nieto, síndico municipal y Alonso Landeros Tejeida, secretario general del Ayuntamiento, y por parte de la FMVZ-UNAM, el doctor Héctor Basurto Camberos, direc-

tor Técnico del CEIEPAA (ubicado en Tequisquiapan, Querétaro) y el MC José Alfredo Carranza Velázquez, jefe de Extensión del mismo.

Durante la ceremonia se destacó que actualmente, a nivel mundial, la problemática que representan los perros y gatos en vida libre es reconocida por diferentes organismos como “un grave problema de salud pública”, no solo por la transmisión de enfermedades zoonóticas (animal–humano), sino también por la transmisión de enfermedades entre especies, las cuales provocan pérdidas económicas en la actividad ganadera; a esto hay que añadir el grave riesgo de seguridad que implican los ataques a animales y personas.

Asimismo, se señaló que existe un impacto en los ecosistemas debido a la depredación de especies nativas o

endémicas (aves, mamíferos, reptiles, insectos...) y a la competencia por espacios y territorios: se estima que en el municipio de Tequisquiapan, tan solo en el relleno sanitario municipal, existe una población flotante de entre 300 a 500 perros en vida libre; por esta razón, es de gran importancia establecer alianzas interinstitucionales, así como mecanismos para mitigar la problemática.

De acuerdo con el CEIEPAA, estas acciones permiten a los estudiantes establecer vínculos con el entorno rural de México, así como conocer y acercarse a las realidades y problemas del país: “Es mediante acciones como ésta que la FMVZ-UNAM atiende las problemáticas de la sociedad y concede el carácter retributivo del servicio social”.

Información y foto: CEIEPAA.

Formato periodístico: Virginia Galván Pintor.



Mario Dorantes Nieto, Alonso Landeros Tejeida, Héctor Basurto Camberos y José Alfredo Carranza Velázquez, tras la firma de la Carta.

FMVZ, esencial para la adhesión de la UNAM a la iniciativa *Prevención del riesgo de emergencias zoonóticas y pandemias*

RECIENTEMENTE, la Dirección General de Comunicación Social (DGCS) informó que la UNAM y el Instituto de Investigación para el Desarrollo de Francia (IRD-siglas en francés) firmaron un convenio de colaboración para monitorear, investigar y proponer soluciones ante la presencia de agentes potencialmente pandémicos.

Mediante un boletín de prensa y Gaceta UNAM, la DGCS dio a conocer que de esta manera nuestra casa de estudios se suma a la iniciativa internacional Prevención del riesgo de emergencias zoonóticas y pandemias (Prezode), a través de la cual se implementará un Laboratorio Mixto Internacional (LMI) denominado “El Dorado”, en donde se realizarán investigaciones conjuntas e inter y multidisciplinarias, además de que se creará la Unidad de Ecosalud, en la Escuela Nacional de Estudios



En el acto de firma del convenio UNAM-IRD. Foto: DGCS.

Superiores (ENES) Unidad Mérida.

El convenio fue firmado por el rector de la UNAM, doctor Enrique Graue Wiechers, el embajador de Francia en México, doctor Jean-Pierre

Asvazourian y el gobernador de Yucatán, doctor Mauricio Vila Dosal, en una ceremonia en la que estuvo presente el director de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM, doctor Francisco Suárez Güemes, entre otras personalidades.

En la firma de este acuerdo nuestra Facultad desempeña un papel fundamental, pues desde hace varios años trabaja conjuntamente con el IRD, con buenos resultados, muestra de ello son los siguientes datos:

- En febrero de 2020, la FMVZ de la UNAM y el IRD (a través de su representación en México) firmaron una Carta Compromiso para implementar el LMI “El Dorado”, con fines de estudio, investigación, capacitación e innovación en las áreas de ecosistemas, biodiversidad, modificación de los hábitat, así como riesgos de aparición de patógenos y enfermedades en México y en la región.



Gerardo Suzán Azpiri, académico de la FMVZ (ponente), es uno de los responsables del LMI “El Dorado”. Foto: DGCS.

En la Carta, las partes destacan la importancia de conformar grupos de investigadores de diferentes países para enfrentar exitosamente los retos en los temas involucrados, así como la necesidad de capacitar recursos humanos para obtener frutos de esta cooperación a favor del desarrollo sustentable.

La Carta fue firmada por el director Francisco Suárez Güemes, así como por el director del Departamento de Salud y Sociedades del IRD y el representante en México del IRD, doctores Yves Martin-Prevel y Abdelfettah Sifeddine, respectivamente.

Cabe destacar que la implementación del LMI se enmarca en el convenio general que mantienen la UNAM y el IRD México (cuyo nombre completo es IRD México, América Central, Haití y Cuba), mediante el cual ambas partes desarrollan acuerdos específicos de cooperación en las áreas de salud, ciencias sociales, química, biología, estudios sísmicos y ambientales.

En junio de 2021, la Secretaría de Salud y la Embajada de Francia notificaron la adhesión de México a la iniciativa Prezode, cuyos objetivos son promover la investigación internacional multinstitucional y multisectorial en las áreas de prevención de riesgos de aparición de zoonosis y pandemias, generación de conocimiento científico y capacitación de profesionales de la salud para enfrentar futuras emergencias sanitarias.

El anuncio se hizo en un acto presencial en el que estuvo presente el director de la FMVZ de la UNAM y en el cual se destacó que México fue la primera nación que se unió oficialmente a la iniciativa, refrendando la cooperación franco mexicana en materia de salud.

En dicho evento también se llevó a cabo la firma del Acuerdo de Cooperación Bilateral entre la Embajada de Francia y la Comisión Federal para la Protección Contra Riesgos Sanitarios

(Cofepris) para fomentar la regulación sanitaria en relación con los estándares internacionales y la innovación en salud, así como mejorar la protección contra riesgos sanitarios.

En la ceremonia, las partes involucradas explicaron que el LMI “El Dorado” permitirá investigar las complejas interacciones entre las diferentes especies de animales domésticos y silvestres, y la circulación de los principales patógenos zoonóticos en la Península de Yucatán, bajo el enfoque de “Una Salud” (One Health).

Asimismo, detallaron que “El Dorado” constituye un proyecto transdisciplinario en el que participan médicos veterinarios zootecnistas, biólogos, ecólogos, entomólogos y antropólogos, entre otros profesionales.

Hasta junio de 2021, en “El Dorado” se encontraban trabajando alrededor de 30 investigadores de diferentes disciplinas y naciones, bajo la dirección de los doctores Gerardo Suzán Azpiri, de la FMVZ de la UNAM y Benjamín Roche, director de Investigación del IRD.

En ese junio, en entrevista para Infovet, el doctor Gerardo Suzán Azpiri comentó que la iniciativa Prezod tendrá nodos en distintos continentes y que en América, “El Dorado” será el punto de partida para el desarrollo de todo el trabajo académico.

Tras destacar que el LMI de Mérida cuenta con el aval de la SS y la Cofepris, expuso que la idea es que este laboratorio sea un polo de excelencia en la Península de Yucatán; un polo de investigación, transmisión del conocimiento, innovación y generación de propuestas en materia de Una Salud, basado en la actividad multidisciplinaria.

“El LMI es el proyecto base que ha servido para que el Prezod y Francia contemplen a la UNAM como el eje de donde partirá la colaboración general”.

Información y redacción: Virginia Galván Pintor.



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

Dr. Enrique Luis Graue Wiechers
Rector

Dr. Leonardo Lomelí Vanegas
Secretario General

Dr. Luis Álvarez Icaza Longoria
Secretario Administrativo

Dra. Patricia Dolores Dávila Aranda
Secretaria de Desarrollo Institucional

Dr. Alfredo Sánchez Castañeda
Abogado General



FACULTAD DE MEDICINA VETERINARIA Y ZOOTECNIA

Dr. Francisco Suárez Güemes
Director

Dr. Jorge Hernández Espinosa
Secretario General

L.C. Enrique López Martínez
Secretario Administrativo

Dr. José Ángel G. Gutiérrez Pabello
Secretario de Vinculación y Proyectos Especiales

MVZ Ernesto Fentanes Otero
Jefe del Departamento de Comunicación

Virginia Galván Pintor
Responsable de Infovet Reportera, Información y Redacción

LSCA Edgar Emmanuel Herrera López
LDCV Firely Avril Braulio Ortiz
MVZ Enrique Basurto Argueta
Diseño Original

LSCA Edgar Emmanuel Herrera López
Diseño, Formación y Retoque Digital

Departamento de Diseño Gráfico y Editorial
Impresión

Infovet es una publicación quincenal de la Secretaría de Vinculación y Proyectos Especiales de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. Oficina: Edificio 2, planta baja, FMVZ-UNAM. Avenida Universidad 3000, Coyoacán, Ciudad de México, 04510.